
在行动记者

家委会擅自处置退费
招致不满

湖南日报全媒体记者 方兴

永州市冷水滩区普利桥镇石子塘村

有上千亩的旱地和荒山出租了，可有两

家公司都说自己是租赁合同的乙方。这

中间到底发生了什么？9 月 20 日，记者来

到实地进行调查。

一宗土地出现两份租赁合同

石子塘村位于普利桥镇东北面，有

近 1400 亩旱地和荒山一直没有得到合

理利用。为了让土地有收益，村民希望将

这些旱地、荒山租出去。

2022 年 1 月 30 日，湖南清之阳新能

源有限公司（以下简称清之阳）与石子塘

村民委员会签订了《土地租赁协议》，约

定村集体的旱地、荒山租给该公司，旱地

租金每年每亩 180 元，荒山租金每年每

亩 120 元，用于建设光伏电站项目。普利

桥镇人民政府在这份协议上盖了公章，

合同见证方经办人一栏还显示了分管项

目副镇长周建文的签字。

同年 8 月 1 日，清之阳将土地租金

15.9 万多元打入石子塘村委会秘书潘某

某的账户。因为光电项目还未得到永州

市相关部门批准，这些旱地、荒山一直未

开建。

今年 8 月，国能（永州）新能源有限

公司（以下简称国能公司）在石子塘村

的 上 石 组 、下 石 组 、石 子 塘 组 101 亩 旱

地、荒山上铺设光伏发电板。清之阳闻

讯 后 ，先 后 找 到 石 子 塘 村 委 会 和 普 利

桥镇政府，要求阻止对方施工。可得到

的 答 复 是 ：清 之 阳 跟 村 委 会 的 协 议 无

效 ，国 能 公 司 跟 镇 政 府 有 合 法 有 效 协

议。

爱 企 查 显 示 ：国 能 公 司 成 立 于

2022 年 10 月 12 日 ，注 册 地 位 于 永 州

市，经营范围包括太阳能发电等。一宗

土地，出现两份租赁合同，纠纷由此而

起。

镇政府认定村里的协议无效

按普利桥镇人民政府相关负责人

的 说 法 ，镇 政 府 跟 国 能 公 司 合 同 签 订

的 过 程 是 ：村 民 把 出 租 权 让 与 村 委

会 ，村 委 会 又 把 出 租 权 让 与 镇 政 府 ，

然 后 ，镇 政 府 作 为 甲 方 跟 国 能 公 司 签

约。

镇政府认为清之阳跟村里签订的

《土地租赁协议》无效的理由是：《土地

租赁协议》未到镇政府备案；清之阳的

租金打入的是私人账户而非镇政府的

监管账户，村民并未分到钱；石子塘村

集体旱地、荒山出租，未召开村民代表

大会，未履行“四议两公开”程序，没有

三 分 之 二 以 上 村 民 代 表 签 字 按 手 印

等。

记者采访时，镇政府甚至表示：清之

阳手里的合同盖的不是骑缝章，属于单

方面制作的假合同，无效；“见证方”一栏

盖了镇政府公章属实，可能是办公室工

作人员不慎盖上的；“周建文”的签名系

仿冒。

对 此 ，清 之 阳 分 辩 说 ：《土 地 租 赁

协 议》确 实 未 到 镇 政 府 备 案 ，但 法 律

规 定 ，备 案 方 是 村 委 会 ，镇 政 府 也 没

有 进 行 提 醒 。租 地 时 没 有 召 开 村 民 大

会 等 程 序 不 到 位 情 况 ，也 是 村 委 会 的

问 题 。他 们 将 租 金 打 入 村 委 会 秘 书 账

户 的 原 因 是 ，此 前 公 司 将 租 金 打 入 镇

政 府 的 专 用 账 户 ，被 退 回 。至 于“ 未 盖

村 委 会 骑 缝 章 的 合 同 为 假 合 同 ”和

“ 仿 冒 周 建 文 签 名 ”，清 之 阳 未 作 回

应。

一份有漏洞的“租赁协议”

9 月 21 日，记者在普利桥镇人民政

府看到了另一份“租赁协议”。这份租赁

协议甲方为普利桥镇人民政府，乙方是

国能公司。签订日期为 2022 年 11 月 21

日 ，晚 于 清 之 阳 与 村 委 会 签 约 近 10 个

月。记者发现，这份合同存在漏洞：协议

上租赁的范围并没有石子塘村的土地。

对此，镇政府主要负责人解释说，跟国能

公司签订了另外 8 个村的租赁协议后，

今年 6 月，经冷水滩区光伏发电项目指

挥部研究同意，国能公司的土地租赁范

围 扩 大 到 14 个 村 ，其 中 包 括 了 石 子 塘

村。

“ 三 分 之 二 以 上 村 民 代 表 签 字 按

手印”的签约流程也是疑点重重：镇政

府 向 记 者 出 示 了 石 子 塘 村 上 石 组 、下

石组、石子塘组农户签名的委托协议。

协议上，石子塘组有 10 个农户签名，协

议 签 订 时 间 为 今 年 6 月 15 日 。可 记 者

在 该 组 核 对 村 民 的 签 名 时 发 现 ，有 一

名 村 民 除 了 自 己 签 名 外 ，还 在 村 干 部

的要求下代签了 3 个农户的名字，另外

有 2 个农户长期不在家，不知道什么时

候签的字。记者未能找到剩下的 4 个签

字人核对。在另一个组的委托协议上，

记者发现由众多农户签名的字迹疑似

均 出 自 一 人 之 手 。以 上 所 有 签 名 都 未

按手印。

一些村民告诉记者，土地是委托村

委会出租的，村里没有召开过村民代表

大会，也未履行过“四议两公开”程序。集

体的旱地和荒山到底租给了谁？他们也

被弄糊涂了，而他们最为关心的租金至

今还没分配到户。

“一女不能嫁二夫”。如果普利桥镇

人民政府认为石子塘村委会与清之阳签

约的合同确实存在问题，也应在与另一

家公司签约前，要求村委会按法律程序

解除合同，而不是像这样随意毁约，视合

同为儿戏。

湖南日报全媒体记者 史学慧 田燕

9 月 12 日，有网民举报，新化县上梅街道办

事处所辖的毛家垅社区有一大块地，原本是要用

做“夕阳红福泽园”殡葬项目，其中，有一部分地

块还用水泥硬化了，后不知什么原因项目没有搞

成。可让人匪夷所思的是，不知什么时候，水泥地

块上竟被盖上了约 50 厘米的黄土，然后在上面种

了树。这样种树，树岂能活？如果真想种树，为何

不掀开水泥板？这无疑是欺上瞒下之作，希望有

关部门对这种造假行为零容忍，依法依规进行严

厉打击。

9 月 18 日 ，记 者 来 到 新 化 县 上 梅 街 道 办 事

处 毛 家 垅 社 区 进 行 调 查 。在 毛 家 垅 社 区 二 组 ，

沿 一 条 泥 巴 路 进 去 几 百 米 ，有 一 处 空 旷 地 ，面

积 大 约 十 来 亩 ，周 围 都 是 长 满 杂 树 的 山 地 ，这

就是“夕阳红福泽园”殡葬项目所在地。记者看

到 ，大 部 分 土 地 上 种 上 了 一 些 桂 花 树 和 草 ，最

里面约一亩多土地没有任何植物，泥土也是新

的 ，很 显 然 ，这 里 刚 刚 被 翻 新 过 。旁 边 的 山 坡

上 ，还 堆 有 一 些 水 泥 块 。闻 讯 而 来 的 社 区 晏 书

记告诉记者，投诉者反映的水泥地块就是眼前

这块翻新过的地，他们得知举报后立即督促整

改 了 。绝 大 多 数 水 泥 块 已 拖 走 ，只 是 山 坡 上 还

遗留了一些。

新化县上梅街道办事处一位姓张的负责同

志向记者讲述了这起造假行为的来龙去脉：投

诉 者 反 映 的 地 方 原 是 一 块 林 地 ，面 积 为 11.54

亩。2022 年 6 月，社区 9 个村民合股，想建一个集

中 的 治 丧 场 ，在 没 得 到 国 土 、林 业 部 门 的 许 可

下，他们私自搞了林地流转，并进行了开挖。不

久，卫星图斑监测到了这一违法行为。街道办事

处得知后，根据“谁破坏，谁负责”的原则，要求

村民自行规范。去年 11 月，村民恢复了其中的 10

亩，并于今年 3 月栽上了树。但对那块钢架棚占

用和铺设了水泥板的 1.5 亩地，村民采取了打马

虎眼的战术，在上面盖上泥土应付检查。9 月 12

日，看到网民的投诉后，国土、林业部门要求必

须 立 即 整 改 ，纪 检 部 门 也 对 此 进 行 了 调 查 。目

前，地面水泥板也全部进行了起底清运，并对土

地进行了平整。

姓张的负责同志表示：明年 3 月开春时，街道

办事处将督促村民在地块上栽树，全面复绿，一

定对这起虚假整改行为监督到位。

湖南日报全媒体记者 王振亚

通讯员 谷晓晓 陈乐

9 月 20 日下午，长沙市开福区潘家坪路 229

号有两位老居民来湖南日报社求助说，潘家坪路

改扩建工程要砍掉、移走他们门前的树，希望记

者能帮帮他们，留住这些树。

这 两 位 老 居 民 是 长 沙 县 水 利 局 的 退 休 职

工。他们告诉记者，树是上世纪 90 年代他们搬进

潘家坪路 229 号居民楼时，大家陆续种植的，如

今已是枝繁叶茂、葱葱茏茏。春天，这些树让整

个居民楼充满鸟语花香；夏天，这些树又为 60 多

户居民蔽日遮阳。他们动情地说：“经过 30 多年

的朝夕相处，这些树木早已经成为了我们生活

的一部分，现在要砍树、移树，大家感情上不能

接受！”

9 月 21 日，记者在现场看到，有酸枣、香樟、

泡桐等十几棵树木，长在居民楼前面的花坛里，

粗的树干直径达 50 多厘米，细的也近 20 厘米。每

棵树的身上都绑着一个“移栽苗木信息”的卡片，

根据卡片上的信息，这些树木将于 10 月 30 日前

被移栽。

记者就此来到开福区幸福桥社区，社区党支

部书记周平告诉记者，这些树木位于项目红线以

内，必须迁移。如果居民确实对这些树有特别的

感情，他们将与开福城投集团协调，看能否在移

栽时编上号，待路修好后再重新移回来。

开福城投集团一位姓秦的工作人员告诉记

者，这些树移栽之后还能不能回来，将取决于今

后潘家坪路的整体绿化风格。对于居民的诉求，

他们将向上级反映，并进一步做好群众思想工

作。

编辑同志：

我是一名学生家长，孩子在株

洲市芦淞区株董路小学五年级 3 班

上学。本学期开学后，家委会擅自

把上学期应退给每位家长的 80 元

钱充作班费。是谁给了家委会这种

权力？80 元钱对于我这种低保户来

说也不是小数目，请教育主管部门

好好管一管。

一家长

记者追踪：

9 月 19 日，株洲市株董路小学

回复说，省、市相关文件明确规定，

严禁借助家委会代收费，不得以家

委会名义摊派、捐资或组织收取资

料、纸卷、饮水、校园安全保卫等费

用。学校要求全体老师遵照文件精

神执行。对于五年级 3 班收取班费

的情况，经学校教务处调查，该班

上学期“三点半”课后服务费每生

结余 80 元。家委会自主决定，把这

笔结余费用捐赠给班级作为学生

奖品费用。目前，学校已督促班级

将钱退还给了家长，并对班主任进

行了批评教育。同时，学校又召开

全体教师大会，再次学习整治乱收

费的文件精神。

湖南日报全媒体记者 田燕

通讯员 陈乐

编辑同志：

我住在浏阳经开区，在园区经

常看到“牛皮癣”广告，尤其是万象

城、粤港城的外墙贴了很多。希望

城管部门加大执法力度，严查这种

影响市容市貌的行为。

一群众

记者追踪：

9 月 18 日，浏阳经开区城市环

境治理事务中心回复说，该中心立

即组织执法队伍与玉城环卫开展了

专项整治行动，对万象城、粤港城临

街门面、建筑物外立面等地方的“牛

皮癣”进行清除。对于张贴“牛皮癣”

行为，中心在执法取证后，依法将

“牛皮癣”广告纳入呼叫系统并通知

涉事广告人员到中心接受调查。后

续，中心将加强该区域巡查，严查乱

张贴行为，打造美好园区。

湖南日报全媒体记者 王振亚

通讯员 陈乐

管一管城市“牛皮癣”

编辑同志：

吉首市万利宏富小区房子外

墙、地下停车场和住户房屋内墙面

多处开裂，业主们多次通过物业找

开发商协商处理，但开发商一直在

推脱责任，不肯找人鉴定房子安全

问 题 。业 主 们 十 分 担 心 房 子 的 安

危，希望有关部门能管一管。

一业主

记者追踪：

9 月 15 日，吉首市住房和城乡

建设局回复说，该局已派遣工作人

员 会 同 万 利 宏 富 小 区 物 业 、施 工

方 、开 发 商 及 众 多 业 主 进 行 现 场

调查，发现业主反映的情况属实。

依 据 建 设 部《房 屋 建 筑 工 程 质 量

保 修 办 法》，经 现 场 磋 商 ，多 方 达

成 一 致 意 见 ，由 物 业 立 即 统 计 小

区 存 在 的 房 屋 开 裂 情 况 ，开 发 商

及施工单位对开裂的墙面进行维

修 。对 可 能 存 在 结 构 安 全 问 题 的

梁 体 ，开 发 商 及 时 聘 请 有 资 质 的

鉴定单位进行房屋构件的安全鉴

定 ，并 依 据 鉴 定 报 告 进 行 相 应 加

固 维 修 措 施 ，确 保 各 楼 栋 业 主 的

住房质量及安全。

湖南日报全媒体记者 肖祖华

房子开裂，开发商不管不顾

编辑同志：

我现在住的房子是爱人购买

的，但目前由我们共同还房贷。爱

人同意在不动产权登记证上为我

加名字，但我不知道该如何办理。

刘女士

记者追踪：

9 月 15 日，长沙市不动产登记

中心回复称，目前主要可通过“婚

姻状态约定”“部分赠与”“部分买

卖”三种方式进行加名字，其中婚

姻状态约定增加共有人适用于婚

姻存续期间，不动产权利人将配偶

增加为共同权利人的情形。办理加

名时，需要提供长沙市不动产登记

申请书、申请人身份证明、不动产

权属证书、婚姻关系证明、不动产

约定的证明材料（如财产约定协议

等）。

湖南日报全媒体记者 王振亚

通讯员 陈乐

如何在不动产权证上加名字

编辑同志：

9 月 3 日，我在湘乡市灿辉液化

气店灌气时，被要求缴纳了 50 元气

瓶检测费。这个收费是否合理？即

使要收费，这笔费用是由用户来承

担吗？

一群众

记者追踪：

9月 15日，湘乡市市场监督管理

局 回 复 称 ，按 照 国 家 法 律 法 规 规

定，液化石油气钢瓶每 4 年进行一

次检测，第 8 年检测时还要经安全

评定是否合格，未经检验检测合格

或超过使用年限的液化石油气钢

瓶不得继续使用。目前，液化石油

气钢瓶检测费由产权所有人自行

承担。

湖南日报全媒体记者 王振亚

通讯员 陈乐

燃气瓶检测费到底由谁负担

编辑同志：

我是一名 65 岁的老人，8 月 27

日，我从邵阳市乘 802 路公交到邵

东市，用身份证可免费乘车，但在

邵东市内转乘公交时，我的身份证

就不管用了，司机说要用在邵东公

交公司办的老年卡才能免费乘车。

这是为什么呢？

一市民

记者追踪：

9 月 15 日，邵东公共汽车有限

责 任 公 司 回 复 称 ，对 65 周 岁 以 上

老年人免费乘坐公交车的政策，是

政府通过购买服务来实现的。政府

购买服务分为两种形式：包干制和

计量制。邵阳 802 路公交车实行的

是包干制，每年邵阳市财政给予该

公司每台车相应标准的补贴，对政

策性免费人群购买乘车服务。邵东

市政府对我公司购买服务实行的

是 计 量 制 ，即 按 1 元/次 的 标 准 给

予 我 公 司 补 贴 。计 量 的 方 式 是 通

过刷老年卡来实现，凡年龄达到 65

周岁以上的老年人，无论户籍，我

公 司 都 免 费 办 理 老 年 卡 。老 年 人

免费刷卡乘车是既落实政策又保

障双方利益之举，希望老年人能理

解支持。

湖南日报全媒体记者 田燕

老人凭身份证乘车
邵东公交为何不认

一地两租，谁之过？

老师：

您好！我是一位初三女孩的家长。最近，我孩

子沉迷于追星。她喜欢某个偶像组合，收集了大

量的海报、照片以及相关信息，有时还会购买印

有偶像图像的卡片、勋章及偶像代言的产品。假

期她去看展演，购买偶像签名小说等，花了不少

钱。初三学习任务越来越重了，她却兴致不减。我

很着急，担心追星会影响她的学习，我该怎么办

呢？

一位焦急的妈妈

家长您好：

您的孩子正值青春期，是建立自我认知的重

要时期，很容易将理想的形象投射到偶像身上。

疯狂追星，往往意味着会投入一定的时间、金钱

和精力。如何理性看待孩子追星呢？

孩子追星背后的心理需求有三。一是自我实

现的需求。追星是将理想化的自我投射到另外一

个客体上并对其崇拜。青春期孩子还不清楚自己

未来将成为一个什么样的人，偶像会成为他们的

一个具体榜样，孩子追星其实是希望成为像明星

一样闪耀和成功的人，他们的愿望有多强烈，行

动就会有多狂热。二是同伴归属的需求。青春期

的青少年非常重视和同伴的交往，为了更好地融

入人际圈，和同伴有更多的共同话题，获得认同

与支持，有时他们会从众追星。三是释放压力的

需求。当前青春期的孩子学业压力非常大，课余

需要放松，追星为他们宣泄情绪和压力提供了出

口。

理解并引导孩子理性追星，可以从以下几个

方面入手：

加强沟通，避免责备。作为家长，应该对孩子的追星行

为有更多的包容和理解，给他们一些自由的空间和选择的

权利。通过陪伴和沟通，了解孩子的生活状态和学习状态，

而不仅仅是批评说“追星会影响学习”，不可一概否定和责

备，否则会激起孩子的逆反心理。同时家长可创设条件充实

孩子的课余生活，让孩子把投放在偶像身上的注意力逐渐

转移到户外运动等方面。

分析利弊，积极引导。家长可以和孩子讨论为什么会喜

欢自己的偶像，启发孩子发掘偶像的闪光点，看到偶像身上

努力奋斗的精神，而不仅仅是拥有掌声、鲜花和喝彩。让孩

子学习偶像的优点，增强积极向上的动力。同时要引导孩子

认识和分析追星的弊端，要从思想上引导孩子树立正确的

世界观、人生观和价值观。

制定规则，理性追星。制定计划和规则，包括追星的时

间和频率，不要让追星影响孩子的学习和生活。不要盲目跟

风，不要为追星而过度消费，不能熬夜追星。家长可以尝试

和孩子一起理性追星，建立学习和追星的奖惩机制，规范孩

子的行为，督促孩子的学习，将追星转化为学习的动力。

湖南省高校心理健康服务团队 余洁（湖南师范大学）、

李子萱（长沙理工大学）

水泥地造假变林地

新化县制止一起虚假整改行为

门前施工要移走老树，居民舍不得
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